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沽上

丛话

第五二五六期

老城有一条通江街，就在我从前住处附
近。通江街其实望不到江，就像它的名字所
说的那样，是通江，一大片水域通向长江。

街是岔街，麻石铺面，从一座高桥的桥
堍处婉转而下，一节一节，两边是古民居，青
砖灰瓦人家。

有一家旅社，客房紧凑、逼仄，当然就叫
“通江旅社”，会是什么人住在这儿呢？或者
说，这家小旅社，客从何处来？

路走到尽头，是一处水泊，几条河的交
汇水域。那些交汇的水一起，手挽手，往南
流，它们要汇入东西走向的长江。

可以这么说，这是一次水的“投奔”，少
量的水，投奔大量的水；大量的水，投奔更大
量的水；更大量的水，投奔浩渺的水。

虽然望不到江，但能够感受到江的脉
动、江的呼吸、江的颜色、江的气息。早几十
年，江闸放水，长江里的水就流到这一片水
域来了，这是溯流，也可以理解是一次反哺，
江水浩荡，浑黄的江水，把几条河的水都带
黄了，水势迅速抬高上涨，淹没了一节一节
的台阶码头。那时候，我在码头汰衣，明显
感觉得到水流在加速，从我的小腿肚上冲撞
而过，我知道这是江水，流入内河的江水，有
着野马脱缰一般的性格。

可以想象一片孤帆远影。谁人弃岸登
舟，往远方而去？通江街的尽头，是一处留

白，一座城的如画留白；是一片空间，一座城
的想象空间。我想过，这座城来过范仲淹，
来过孔尚任，却没来过李白、杜甫、王安石、
欧阳修……他们在江的对岸止步，在江边吟
诗散步，江月曾经照何人？只留下江水流逝
后的怀想。

通江街，如何“通”江？或许会有一条
鱼，往远处游去，往深水区游，它一直往前
游，游过大河，最后游进江。

一个人，头戴斗笠，身披蓑衣，在芦荻萧
瑟的水边支一张网。他在静静守候，守候那
江鱼应声落网。一张网，会捕到江里的鱼。
江鱼与河鱼，还是有区别的。

雨水不知什么时候开始密密下起来，晶
亮的雨丝打在麻石路面上，溅起一层淡烟。
石板街上有天青色，有人打伞，行色匆匆，身

影消失在树影空幻处。
一个外乡客，走过这条街，如果想望江，

那他可能要失望，长长的麻石老街两侧，有的
只是老屋旧宅，门枢吱呀的寻常百姓人家。

江还远着呢，有三十里水路。坐船，得
小半天，喝茶、赏风景，节奏慢悠悠。但通江

街的存在，它就是古城里的一条普通街巷，
却又给人一个有弹性的猜想空间。

通，有顺畅、通达、够着的意思。通江街
的“通”，是气流贯通，水流贯通，大河浩荡。
畅达的水，一直往前流，能够到达任何地方；
也隐喻有水，可流淌四面，通达八方。

在通江街望“江”，还望到什么？看到日
头光影慢慢地移过墙头，投射在一座老房子
上面，房子的檐下有一扇窗，窗里站着一个男
人，这个人一动不动地站在窗口，只有他的眼

珠转动时，才知道里面站着一个人。窗口是
一幅肖像画，这个男人站在画框的中央，这样
的场景构成通江街老民房里的人生百态。

在通江街望“江”，虽望不到江，但是却看
到一堵老墙上爬满了凌霄花。老墙斑驳的风
痕水渍如地图，凌霄花娟秀、艳丽，一袭轻盈，
随风灵动，姗姗可爱。老街、老墙，也因有了
凌霄花这种植物而立显生机。

生炉子的烟，是这条街上驱之不去的人
间烟火。那些烟，或浓或淡，飘飘悠悠，从街
的这头飘到那头，飘到街的尽头，消散在那
一片水泊之上。

叫卖的吆喝声，也是巷子里经常出现的
声响。这样的一种市声，显示着小城的农商
属性。推板车的小贩，卖些山芋、胡萝卜、香
瓜、菱角等小城周边乡村特有的土产，比如
菱角，要买城河里的六角菱，山芋要买坝爪
（水边凸伸出的田块）上的。

一条街，折射出水文、方位、风情、文化与
地理。一座城，因此而水意潺潺，灵动有序。

君不见江，却无时无刻不感觉得到江的
存在，水流的婉转浩荡。

从这个意义上说，行至通江街，乡人意蕴
翻涌，目虽不亲见帆樯动，胸中却藏万千流绪。

地名、街名，包含一个地方的神思与向
往。心连无穷处，该是多么美妙的心灵体验。
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姜毅然是天津老画家，名世刚，室名十二石山堂，生于1901
年，卒于1986年。姜先生的伯父姜秉善是清朝翰林，父亲姜择善
为举人。承家学，他8岁时学画，受张兆祥影响，得罗朝汉、严台孙
指教，又曾在北平艺专进修，1932年在天津举办毅然画会，传授国
画技艺。新中国成立后，他曾担任天津人民美术出版社和杨柳青
画社编辑。
姜先生善画花卉，亦画山水。先生在世时就给我画过山水，极

见功力。他曾对我说：“上海画家吴石仙善画雨景山水，我画雨景
是先在宣纸上喷水，然后画景物。”先生画给我的雨景，墨色淋漓，
极具大雨滂沱的效果。但先生最为叫座的还是他的工笔重彩花
卉和他的白描花卉。他的工笔重彩花鸟画，吸取了宋元以来花
鸟画的组织形式和表现技法，在勾勒和点染上有很深的功力。
同时，他又十分注重写实，曾经以极大的精力从事花鸟的写生，
并从植物学的角度，精心研究各种植物的形态和生长特点。其

工笔重彩的另一个特点是，在继承
前人画法、画风的基础上，吸取写
意画洒脱和富于变化的特点，大胆
运用工写结合、粗细混合的表现手
法，为工笔重彩画创出了新路。早
在20世纪50年代初，他的工笔重
彩画即在全国首届国画展展出，金
碧重彩画《绣球花》曾在欧亚数国
巡回展出，后被珍藏在英国伦敦艺
术博物馆。在瓷青纸上所绘勾金
《葡萄》和《博古花卉》以珍品入藏
天津艺术博物馆。他工于书法、诗
词，词宗南宋姜白石，以题画诗见
重，作品诗、书、画、印相契合，颇具
文人气息。

姜老先生是我的忘年交，先生
在世时，与我无话不谈，麟鸿频数，
交往甚密。对于中国画，先生有他
独到的见解。他曾专门向我谈到他
对白描画的认识。他说：“白描源于
我国古代的‘白画’，是中国的一个
独立的画种，既然是独立的画种，自
然有它自身的特点。它不同于‘双
勾填彩’的双勾。白描是用墨线勾
描物象的轮廓，不着颜色，或部分施
淡墨渲染，具有高度的概括力，线条
既需简练又明快，突出表达了对象

的立体感和质的软硬特征。北宋李公麟擅用白描画人物，南宋赵
孟坚用白描画水仙等。其后画白描的代不乏人。明末陈洪绶所作
白描仕女、花鸟、草虫所法李公麟，造型较为夸张，富有装饰美。清
末任熊、任薰及弟子任颐均善白描人物、花鸟，下笔雄健，法出陈洪
绶，但装饰趣味更浓一些。”
姜先生认为：“既然白描是用不同的线条来表现各种物体的形

态神情，就必须着意于用笔。‘笔以立其质’，也就是‘六法’中的‘骨
法用笔’，这是绘画艺术表现技法最基本的方面，用笔初画白描自
然先研究执笔之法。执笔是和书法相同的，‘指实’‘掌虚’‘笔直’
‘腕悬’。我国书画是同源的，如书法下过功夫，画白描就方便多
了。白描用笔要方圆并见，侧锋、中锋变化很多，如长短、曲直、粗
细、疏密、转折、顿挫，笔势生动灵活，回旋飞舞，不死不板流利婀娜
而又刚健，不露锋芒，变化而又统一。切忌排比、软弱、粗野、紊乱，
要有节奏韵律感，即线条本身也须富有情感。”
姜先生对白描画的深刻领悟，使得他的白描画在中国画坛独

树一帜。其《姜毅然白描花卉集》曾两次出版，刘海粟、张伯驹、周
汝昌等人激赏不已，纷纷为之题诗作序。这部白描花卉集收入了
姜先生在上世纪60年代赴大江南北、长城内外，在写生基础上精
心创作的148幅白描花卉画。他的这些白描花卉表现技法极其高
超。他根据白描是用线条表现物体形态这一基本特点，着意于用
笔，依照描绘对象及其不同部位的特征而变
化，点划孕育着情感。张伯驹先生对姜先生
的白描画颇为欣赏，调寄《人月圆》，有“万紫
千红春何处？一瞬镜中看”之句，以表赞叹。
时年84岁的刘海粟先生也赋诗赞曰：“瑶台
月下逢，一霎过番风。何用著颜色，本来即是
空。”（《己未春题毅然画师白描花卉》）

去英国坎布里亚郡湖区的第一站是格拉斯米尔，因为
那里与诗有关。开车拐过A等级公路，顿时风景大变。
湖水安静蜿蜒，小山也只是乐得做它的背景，树丛、繁
花、朵朵流云，慢慢从车窗前划过，此所谓“湖光山色”。
二百多年前的某一天，华兹华斯、他的妹妹多萝茜，还有
柯勒律治，这样“共有一个灵魂的三个人”曾经在这里散
步，在草地上闲谈、读书或者构思诗篇。我想，没人比“华
兹华斯”更适合赋予一位诗人，因为这个姓氏，字面意思
大约是“字字珠玑”。湖区的旅行纪念品商店处处可以看
到华兹华斯的影子，塑影的盘子、十字绣、书签、明信片，

几乎一半都与诗人有关，又有一半都会印着他的名句
“我独自游荡，像一朵流云”，仿佛华兹华斯一生只写了
这一句诗。从这个意义上说，这里对旅游纪念品的开发
远没有伦敦全球剧院对莎士比亚这一“品牌”潜力开发
的热情。比起他后来的居所，鸽屋只是一栋惹人怜爱的
石头房子，简朴、玲珑。依势上得半截小山，是当年多
萝茜避雨的茅草亭。从这里望下去，石头房子繁花盘
结，美得从容。室内的装饰还残存着某种中世纪的风
格，想想当年小小的客厅里，爱默生和霍桑都曾与诗人
谈诗论文，旁边应该炉火噼啪，烛光摇曳。
晚年的华兹华斯住在赖德尔山，今天的故居里还留着

当年的气息，细腻的瓷器，诗人的手稿、书桌。居所外有一
条白色长椅，阳光正浓。眼前是一株茂盛的枫树，秋天还
远，叶子仍然欢快地绿着。远处的峰峦衬得云白湖蓝，树
影摇曳间不远处山脚下的瑞德湖水，粼粼地映着点点阳
光，偶尔会有鸟的声音。阴影与光线的游戏，色彩对视觉
的挑战，让自己心里只是恨：一恨随身没有带水彩，可以亲
手描绘带颜色的风景；二恨手边没有一本华兹华斯的诗
集，可以坐在这里饱读整日。
湖区的美景于我，终归是身外之物，离开随之遗忘。

五个月之后的一天，我挤在晚高峰的公交车里。车窗外，
城市的空气浮躁。不知为何突然想起那日坐在华兹华斯
故居长椅上的场景：阳光、湖水、山峦……那一刻，时光回
转。你知道吗？华兹华斯的“本职”只是那个郡的税务官，
当年诗人从无聊的公务中抽身，叫上多萝茜，好天时去散
步，冬天时去溜冰，也许拿着笔斟酌“眼中所见的自然/充
满神的恩赐”，又或者“我爱在风狂雨骤的夜晚”……其实
果戈理也做过土地局的小公务员、卡夫卡至死还在卖工伤
保险，但他们在凡俗的日常下还有一颗丰富的心。你呢？

2024年初夏时节，我在山东日照市莒县
浮来山上，瞻仰了那株迄今已有4000余年树
龄、被誉为“天下银杏第一树”的古树。老银杏
树主干周长约16米，需七八个成年人方能环
抱；树高约27米，整个树冠遮阴面积达到1200
平方米。数千年风雨雷电、沧海桑田，若非亲
眼所见，谁能相信，这株老树仍然能够枝繁叶
茂，挺拔和苍翠于天地之间。这不能不让人联
想到，以其源远流长的文化包容力，开启了越
几千年史册视野的中华优秀传统文化。
古老而伟大的中华民族，之所以能够生

生不息、绵延发展，虽然饱受挫折，却又坚忍
不拔、自强不息，不断地浴火重生，就像那株
古银杏树一样，枝叶纷披，挺拔于天地之间……
这一切，都离不开中华文化强劲而有力的支
撑。从5000多年文明厚土里孕育和涵养出
来的中华优秀传统文化，以其独一无二的智
慧、风骨、气度和神韵，不仅滋育着一代代华
夏子孙的面貌、骨骼与精气神，也从内心深
处培养了中华民族和一代代中华儿女的文
化自信。可以说，中华优秀传统文化，保存
和积淀着中华民族最深沉、最崇高的精神追
求，与中华民族伟大的精神品质如影随形、
神魂相契，是中华民族数千年来最宝贵的

“精神基因”和最独特的“精神标识”。
中华优秀传统文化源远流长、博大精深，

包含着丰饶多姿、光芒熠熠的故事素材，是一
座取之不竭、常出常新的出版“宝库”。《中华优
秀传统文化少儿绘本大系》，正是对这座“宝
库”的深挖结果，是童书创作和出版的一项大
工程。
从方便儿童的阅读、启蒙与接受的角度考

虑，这套书把丰盈繁复的优秀传统文化，细分为
文明成就、文化常识、传统美德、经典故事、文化
名人、人文地理等几个小系列，在每个小系列
里，再选取最具代表性、最能够体现中华优秀传
统文化精髓与神韵的事件、人物与故事，邀请优
秀的儿童文学作家和绘本画家，用图画书的形
式，进行全新的创作。据说目前已完成了100
册的出版。这洋洋大观的100册，不仅是为今
天的中国乃至全世界的孩子们提供的一套中华
优秀传统文化“入门书”，也称得上是一套图文并
茂的中华优秀传统文化“小百科”。
例如，在“文明成就”系列里，有古代丝绸

之路、中国古代四大发明、千年都江堰等足以
代表中华民族伟大智慧和杰出创造力的发明
与创造成果的故事；在“传统美德”系列里，有
愚公移山、孔融让梨、苏武牧羊、精忠报国、闻

鸡起舞等千百年来家喻户晓、润物无声的中华
传统美德故事；在“文化名人”系列里，有孔子、
孟子、庄子、墨子、屈原等一代代杰出的思想
家、哲学家、教育家、文学家的故事……
我们现在常说一句话，“要讲好中国故

事”。中国传统文化故事形形色色、包罗万象、
气象万千。既有悲壮的历史故事、浪漫的神话
故事、温暖的美德故事、夸张的幻想故事、悲欢
离合的爱情故事等，也有忠贞报国的英雄故
事、锲而不舍的创造与发明故事、启智励志的
智慧故事，还有像二十四节气这样凝聚着中国
古代劳动人民生活智慧的风俗故事。这些故
事是中华传统文化这株老银杏树上的金枝与
佳果，自带光芒与果核，具有强大的生命力。
所以，这些故事直到今天，仍然在口头上、书本
上、舞台上或电影、电视剧甚至卡通游戏里不
断地被讲述着、上演着和传颂着。面对这些故
事，我们这一代作家、插画家和出版人的责任
与使命，关键是如何“讲好”它们。如果连自己
最优秀的传统文化故事都讲不好，那我们就不
仅辜负和愧对了创造了5000余年中华文明的
历代先贤，对当下和未来正在成长的一代代中
国孩子，也是一种失职和失责。
作为文字作者之一，我有幸参与了这套绘

本的创作，写了《古代丝绸之路》《千年都江堰》
《愚公移山》《闻鸡起舞》《单衣顺母》《精忠报国》
和《管鲍之交》等多个故事文本。其中像《古代
丝绸之路》《千年都江堰》这样讲述文明成就的
故事，限于3000字以内，其他的美德故事、经典
故事，一般限制在1500字以内，这样的篇幅，对
习惯于长篇写作的作者来说，是一个不小的挑
战。我在创作时，先给自己确立了一个基本准
则：史实不虚，细节不拘，描述得当，文字清丽。
在这个前提下，我再努力去把每个古老的历史
故事，写得符合一个现代图画书故事的风貌与
样式，比如，有图画书明快的节奏感，有人物和
场景的宏观描述与细节凸显（远景与近景），有
简洁的人物对话，等等。所谓“创新思维”，我体
会，就是要给古老的故事注入现代的光亮，或者
说是用清新明快的语言，用今天的家国情怀和
文化自信，去擦拭和点亮古老的传统文化的灯
盏，让它们放出更加明亮的光芒。
仅以重述《愚公移山》这个故事的文本为

例。我的故事开头是这样的：“每天清晨，太阳
高高升起来许久了，可山脚下愚公爷爷家的茅
屋还是黑乎乎一片，照不到半点光亮。这是为
什么呢？”我觉得，这样讲述才比较符合现代图
画书的叙述方式，也比较贴近今天孩子的阅读
心理；中间写到愚公带领全家老小、日夜挖山不
止的过程时，我又分别写了这样两句：“日复一日，
春去秋来，山上山下飘起了金黄色的落叶……”
“冬天来了，白雪覆盖着高高的太行山和王屋
山……”这看似是“闲笔”，其实是叙事细节（也
是绘画近景）的添加与补充。画这个故事的绘
画师刘静，显然是十分默契地领会了我的意
图，所以用了两个非常“写意”的跨页，一是在
风中漫天飘舞的黄叶，一是在茫茫天地间飞舞
的雪花，分别呈现了两个不同时令的景色，给
古老的故事注入了浓郁的抒情气息。
身为今天具有高度文化自信的华夏子孙，

焉能不知晓自己的精神基因和文化根脉在哪
里？毫无疑问，《中华优秀传统文化少儿绘本
大系》是一套“培根铸魂”的书。这套书能够帮
助孩子们领略中华优秀传统文化的气度与神
韵，涵养孩子们坚忍不拔、顶天立地的精气神，
习得和传承中华民族的种种传统美德与高尚
品格，引导和帮助他们去认识曲折复杂的历史
变迁与人生真相，从而树立起正确的历史观、
文化观和价值观，做一个自信、自立、自强不息
的中国人。

采撷中华优秀传统文化的
金枝与光芒

徐 鲁
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想起华兹华斯
郝 岚

通江街怀想
王太生

当下，碎片化阅读成为很多人的主要阅读方式。“10分钟
带你了解历史”“5分钟读完一本名著”“3分钟看完一部电影”
“2分钟看完一个视频”屡见不鲜。

有人认为碎片化阅读并不是读书。因为这样的阅读会让
人难以把握书籍所要传递的完整和全面的内容，容易让人失
去思考，或没有思考的时间，难以通过分析、归纳而汲取其中
的营养。就像人们吃食物，如果没有经过肠道，尤其是小肠细
致深入的吸收，人难以获得丰富的营养。
培根曾说过，书有可浅尝者，有可吞食者，少数则需咀嚼

消化。但他并没有评说哪一种读书才算是正式的读书和好的
读书，因为凡有所读，皆有帮助。
一方面，碎片化阅读的存在和扩大是基于数字和通信技

术的支撑，另一方面，对于多数人来说，即便一本薄薄的书，也
会有携带不便之处，而且有些人也难以找到合适的时间，因而
手机接收的碎片化信息和书籍，以及琐碎的阅读方式就成了
今天不少人阅读的主流。
事实上，碎片化阅读的作用也是不可忽视的。无论是对于

一般人还是专业人员，碎片式的“5分钟读完一本名著”可以让
人至少知道有这样一本书和书的主要内容是什么，对不同的人

当然有不同的效应。对于一般人，是一种启蒙和常识普及，对
于专业人员，也可能是一种线索，会让其再深入查阅并在后续
的时间里详尽阅读，从而准确把握原著的观念、观点、思想和内
容，经过分析和推理，再加上实践经验，形成自己的看法。
对于像亚当·斯密的《国富论》这样的鸿篇巨制，有上下两

卷，共五篇三十二章，即便是有时间的专业人员，也未必能从头
至尾卒读。但是，如果有人把它归纳总结了，只用几十字、几百
字或上千字介绍它的主要内容，即：人的本性是利己的，追求个
人利益是人民从事经济活动的唯一动力。同时人又是理性的，
作为理性的经济人，人们能在个人的经济活动中获得最大的个
人利益。而对第一卷劳动分工论的总结是，劳动的分工能够大
幅度提升生产力，越是精细化的分工生产效率越高。劳动分工
源于人的天性、人的语言交流、生产力发展剩余产生后的必然
结果……知道这样的知识点，让人多少有些获益。
大多数读者读到这样的内容和观点尽管是浮光掠影、蜻蜓

点水，也足够了，可能只有深入研究政治、经济和市场的人，才
会仔细研读全书。一则，普通人没有必要知道亚当·斯密是如
何论证他的观点的，二则，对于读书的实际效应以及书中所说
的观点是否正确，是不能从书本本身获得的。因为，“读书并不
以用处告人，用书之智不在书中，而在书外，全凭观察得之”。
另一方面，碎片化阅读的流行也在于，要感谢那些书评

人，尤其是把深奥的大部头著作拆解、归纳和简化的读书人。
能把一本动辄十多万、几十万甚至上百万字的书提炼成上千
字或几百字，不只是要有深厚的功力以及对一本书的准确理
解，还需要有时间和精力来完成这样的工作，纯属于启蒙和知
识（信息）普及，这其实也是一种努力和付出。
当然，碎片化阅读并不会要求人们对书中的内容进行全面

了解，可能会漏掉很多重要内容与营养。但是，对于一般人，有
这样的碎片式营养也够了，因为他们可以从各种大量的碎片化
阅读中获取多方面的营养。至于碎片化内容是否正确，读书人
会在以后的时间通过其他的和相关的碎片化内容来比较，而
且，对于使用书中所讲的内容，更主要是靠书籍之外的实践。
碎片化阅读的另一个好处是，对于那些望而生畏的大部

头书籍，可以降低门槛并让读者克服畏难心理而获得实际上
的收获。那些5分钟教你学会编程和剪辑的阅读，如果照着
书中或短视频的步子去做，就会发现其中的操作有点类似于
复制粘贴的傻瓜操作，几乎毫不费力。这实际上也是科技产
品傻瓜化的一个原则，可以使得某些科学观念、科学素养得到
普及，也使科技产品得到普及和广泛应用。
只要能读书，就是好事，无论它是碎片式还是正襟危坐

式，更何况碎片化阅读也不失为读书多元化、通俗化和知识信
息普及的一种简单实用和有效的路径。碎片化阅读在一定程
度上也能为人们提供精神食粮和营养，并且提供多元化的信
息和知识，它已经广泛而大量地存在于人们的生活，我们需要
的是接纳而非拒绝，并且在接受的同时去芜存菁。

题图摄影：咏 梅

碎片化阅读也是阅读

张田勘
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华兹华斯在赖德尔山的故居


